
 

3.- Procuremos que nuestro trabajo y el de nuestros sacerdotes sea más 
pastoral que administrativo. Que no nos quedemos sólo en la ideas – 
doctrina- y olvidemos la vida. “Vayan”… “sin miedo” …”para servir” 
 
4.- Promovamos espacios para manifestar la misericordia de Dios. 
 
5.- Hacer partícipes de la Misión a los fieles laicos… darles libertad… 
apoyándoles y superando cualquier tentación  de manipulación o 
sometimiento indebido… estando siempre abiertos para dejarnos 
interpelar en la búsqueda del bien de la Iglesia y su misión en el mundo… 
sirviéndonos de los Consejos de  Pastoral y de Asuntos económicos: 
consulta, organización y planificación pastoral. 
Los agentes de pastoral han de sentirse parte de la Iglesia, han de 
identificarse con ella y han de acercar a los bautizados distantes y alejados. 
Evitar el clericalismo. 
Conviene vigilar para no convertir la Iglesia en una sociedad  funcionalista, 
que no tolera el misterio, va sólo a la eficacia, reduce la realidad de la 
Iglesia a la estructura de una ONG. 
 
 

IV.- - Altres punts que no convé oblidar: 

 Reforzar la familia (la célula esencial para la sociedad i l Iglesia) 

 Los jóvenes, que son el rostro futuro de la Iglesia; 

 Las mujeres, que tienen un papel fundamental en la trasmisión de 
la fe y constituyen esa fuerza cotidiana que lleva  adelante a  la 
sociedad y la renueva. Promovamos su participación activa en la 
comunidad eclesial. Si la Iglesia pierde a las mujeres en su total o 
real dimensión, la Iglesia se expone a la esterilidad. 

 ¡Cómo me gustaría una Iglesia pobre i para los pobres! La 
solidaridad i la fraternidad  son elementos que hacen nuestra 
civilización verdaderamente humana. 
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Dia  13 de setembre, Divendres, tarda 

 

Text bàsic per a la reflexió. 
 
Fragments dels Discursos del Papa 
als bisbes de Brasil i al CELAM, a Rio de Janeiro 
 

 
 
 

I.- - El Papa ens ha marcat un camí per a l'Església del S. XXI. 
(Card. de Rio Janeiro) 
Hemos de llegar gradualmente a una Iglesia más madura, generosa y 
misionera. 
Hoy nos encontramos en nuevo momento: no es una época de cambios, 
sino un cambio de época. 
 
Es urgente preguntarnos: ¿Qué nos pide Dios? 
Y el mismo PAPA responde: UN discipulado misionero. Llamada e 
invitación.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       
Sujeto proyectado hacia el encuentro: el encuentro con el Maestro que 
nos unge discípulos y el encuentro con los hombres que esperan el 
anuncio. 
El discípulo vive en tensión hacia las periferias existenciales. 
 
 
 

 



II.-  Algunes pistes o línies força, 
seguint la icona o l'escena d'Emmaús. 
 
1.- No hay que ceder al desencanto, el desánimo y las lamentaciones. 
 

2.- Hace falta una Iglesia que no tenga miedo de entrar en la noche de los 
hombres.  

 Capaz de encontrarlos en los caminos…  

 capaz de entrar en su conversación…  

 que sepa dialogar con aquellos discípulos que, huyendo de 
Jerusalén, vagan sin una meta, solos, con su propio desencanto, 
con la decepción de un cristianismo considerado ya estéril, 
infecundo, impotente para generar sentido. 

Hace falta una Iglesia  

 capaz de acompañar, de ir más allá del mero escuchar; 

 una Iglesia que acompañe en el camino, poniéndose en marcha con 
la gente;  

 una Iglesia que pueda descifrar esa noche que entraña la fuga de 
Jerusalén de tantos hermanos nuestros 

¿Somos una Iglesia capaz de inflamar el corazón? ¿Que pueda hace volver 
a Jerusalén? ¿De acompañar a casa? En Jerusalén residen nuestras fuentes: 
Escritura, catequesis, sacramentos, comunidad, amistad del Señor y de 
María 
 
3.- Estado permanente de misión y necesidad de conversión personal. 

 MISIÓN: trasmitir un legado entregándolo personalmente, tocar al 
que se le quiere dar. 

 CONVERSIÓN PASTORAL: quisiera recordar que pastoral no es otra 
cosa que el ejercicio de la maternidad de la iglesia. La Iglesia da a 
luz, amamanta, hace crecer, corrige, alimenta, lleva de  la mano… 
conviene redescubrir las entrañas maternas de la misericordia. 

La Iglesia, si se constituye en centro  – autorreferencial-,  deja de ser 
Esposa para terminar siendo Administradora; de Servidora se trasforma en 

Controladora.  Deseamos una Iglesia Esposa, Madre y Servidora, 
facilitadora de fe y no tanto controladora de la fe. 
 
4.- La Iglesia nunca es uniformidad, sino diversidad que se armoniza en la 
unidad. 
 
 

III.- Criteris Pastorals 

 
1.- Llamados a anunciar el Evangelio. No podemos quedarnos 
enclaustrados en la parroquia, cuando tantas personas están esperando el 
evangelio. Empujemos a los jóvenes para que salgan. Pensemos con 
decisión en la pastoral desde la periferia, comenzando por los que están 
más alejados, los que no suelen frecuentar la parroquia. Ellos son los 
invitados VIP, al cruce de los caminos, andar a buscarlos. 
Una Iglesia que no sale, a la corta o a la larga, se enferma en la atmósfera 
viciada por el encierro. 
 
Sembrar… cuesta, cansa  muchísimo. Es mucho más gratificante gozar de la 
cosecha. Pero Jesús nos pide que sembremos en serio. 
 
2.- Promover la cultura del encuentro. 
Las categorías pastorales que surgen del Evangelio son: la cercanía y el 
encuentro. Existen pastorales lejanas… disciplinarias… que privilegian los 
principios, los procedimientos organizativos… por supuesto sin cercanía ni 
ternura, sin caricias. Se ignora la “revolución de la ternura”. Hay pastorales 
planteadas con tal dosis de distancia que son incapaces de lograr el 
encuentro: encuentro con Jesucristo (llamados a permanecer con él, 
unidos a él) y encuentro con los hermanos (abrazando a Jesús en ellos, 
especialmente en los más necesitados). Hemos de procurar que nuestras  
relaciones no estén reguladas por los dos “dogmas” del mundo actual: la 
eficiencia y el pragmatismo. “Tengan el valor de ir  contracorriente de esa 
cultura” materialista  
 
 



1. Siguiendo las palabras del Card. de Rio Janeiro; “El Papa ha 
marcado el camino para la Iglesia del s. XXI”, ¿qué puntos de los 
que se han seleccionado en esta hoja pueden ser actuales y 
convenientes para la pastoral de de Parroquias de nuestra Unidad 
Pastoral? 

2. El Papa nos dice: No podemos quedarnos enclaustrados en la 
parroquia. Su insistencia en salir hacia fuera a las “periferias” 
podría ser una llamada útil para nosotros. ¿Cuáles son las periferias 
a las que nosotros podemos llegar en nuestros ambientes? 

3. También nos dice a los agentes de pastoral: “Los agentes de 
pastoral han de sentirse parte de la Iglesia, han de identificarse con 
ella y han de acercar a los bautizados distantes y alejados. Evitar el 
clericalismo”. ¿Sentimos la Iglesia como algo propio? 

4.  ¿Cómo vemos las palabras en las que habla de la mujer y su papel 
en la Iglesia? Promovamos su participación activa en la comunidad 
eclesial. Si la Iglesia pierde a las mujeres en su total o real 
dimensión, la Iglesia se expone a la esterilidad.  

5.  Información sobre Jericó. “Una Iglesia pobre entre los pobres” 
6. Otras informaciones y preguntas 


